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宜蘭縣政府「蘇澳溪分洪工程計畫」環境教育場所

推動初步規劃說明會會議紀錄

時間：中華民國112年12月6日（星期三）下午7時 

地點：蘇澳鎮白米社區發展協會

出席單位及人員：詳簽到表

主持人：李處長岳儒（黃副處長竣瑋代） 紀錄：林英爵

壹、主席致詞：略

貳、規劃單位簡報：略

參、地方意見及建議：

一、李議員茂豐： 

(一)希望能持續爭取經費將蘇澳溪從下游環境美化到永春里，以利帶動地

方觀光。 

(二)建議是否也能到南方澳內埤也辦個說明，讓分洪道出口民眾瞭解。

(三)建議未來工程設計請考量維持河川水量，避免有斷流情形發生，以利

維持河川及海洋洄游性魚蟹有良好繁衍環境。

(四)未來施工需3年時間，期間可能會有諸多不便的地方，再請大家多包

涵，如有相關問題仍可透過里長或民意代表反映，以利進行溝通及工

程進行。

二、蘇澳鎮公所李鎮長明哲： 

(一)分洪道從白米溪到內埤海岸，不僅包含河川環境，內埤海岸也能做為

環境教育的題材。

(二)蘇澳溪生態很豐富，也因減少獵殺關係，以前看不到的物種數量愈來

越多，都是能納入環境教育內容。

三、長安里薛里長兩福： 

(一)蘇澳溪下游沿線有許多橋梁，台泥鐵路舊橋是否需要進行拆除。

(二)因光明路及永春路自行車道旁堤防也幾十年了，如經費尚有餘裕是否

能納入改善。
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四、永春里張里長盛國： 

(一)猴猴溪曾於97年以生態工法進行改善，但在99年梅姬水災後就都沖

毀，蘇澳溪和安農溪特性不同，源頭到出海口短短幾公里但高程落差

很大，而且在北迴鐵路完工後生態環境就改變，只有在下雨時才有

水。 

(二)蘇澳溪分洪道完成後，相信淹水的機會將會降低，建議未來蘇澳溪下

游高灘地是否能有草皮、景觀植栽、民眾親水環境空間或市民農園發

展推動。 

五、白米社區發展協會林理事長瑞木： 

(一)於環境影響評估審查時曾提出訴求，希望工程不只是解決蘇澳水患問

題，希望也能為地方發展帶來改變。 

(二)目前社區推動生態旅遊也有4、5年，今年也有愛飛屋親子小學堂來參

觀，並到猴猴溪進行生態導覽，平時蘇澳溪主要水都來自猴猴溪，導

覽期間還能看到魚類及中央山脈東側才有的臺灣絨毛蟹，在油庫設置

以前這邊是一個埤，有著很豐富的生態。 

(三)因蘇澳溪有許多攔砂壩關係，絨毛蟹4、5月到海水產卵後要爬上來很

困難，未來希望能設置相關生態廊道，並推動蘇澳溪生態復育工作。 

六、白米社區發展協會鄒常務監事金玉： 

(一)以前蘇澳溪水流終年不斷，也是小朋友的探險遊樂區，居住在溪邊很

常洗衣服抓魚，有苦花魚及鰻魚等，生態非常豐富，希望未來除了提

供人親水之外，也要尊重所有生命在蘇澳溪中生存權利，規劃生態棲

息空間。 

(二)白米溪上游人文、歷史及採礦產業都是能做為很好的環境教育故事，

以前有五分車等設施，可以思考如何透過礦產業歷史去告訴民眾溪流

和山的環境彼此間連結及教育，增加民眾對當地環境維護重視。 

(三)本案範圍環境教育不僅只有防災，還有海洋、陸路及生態環境教育，

可以先從生態調查瞭解相關面向後，再來擬訂環境教育主題，並可以
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針對老人、小孩去進行不同設計體驗之環境教育活動。 

七、宜蘭縣鴻毅志願服務協會謝理事長清山： 

建議重視環保、生態環境及觀光發展，但要如何讓彼此之間不衝突

需進一步規劃考量。 

八、永春里民眾1： 

(一)分洪道有經過猴猴溪，工程未來是否會受到影響。 

(二)湖南路因道路坡降起伏關係，大雨時有積淹水無法即時排除情形。 

(三)未來工程是否會影響湖南路居民進出。 

九、永春里民眾2： 

蘇澳溪有許多防砂壩，導致水流有斷流情形，建議未來設計需考量

河道高度和伏流水關係，使蘇澳溪有常流水，讓水中生態能生存下去。 

肆、結論： 

一、請將本次會議提供意見及建議納入本案規劃考量辦理。 

二、後續擇日至南方澳內埤地區辦理說明，以利蒐集內埤海岸相關環境教育

建議。 

三、有關湖南路道路排水問題，將另案釐清相關權責並請管理單位辦理。 

伍、散會：下午8時30分。 










